

LA CRÓNICA

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

PRECIOS DE SUSCRICIÓN
Guadalajara: un mes 50 céntimos.
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,
y año 5'50.
Extranjero: año, 11 pesetas.
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 20 de Enero de 1897
Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segunda y bajo
Se publica los miércoles y sábados
Pago anticipado

PRECIOS DE ANUNCIOS
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;
en tercera, 15; en primera, 25.
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-
ta plana, 2'50; en tercera, 5.
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NÚM. 921

LA POLÍTICA EN FILIPINAS

I

Las acertadas medidas del general Polavieja han dado un golpe terrible á la insurrección tagala, y de esperar es que en plazo no lejano quede completamente destruida en los recintos de Cavite con los refuerzos que están llegando. Es decir, que la acción militar directa terminará pronto si las noticias que se reciben de la marcha de la campaña son ciertas.

Ahora bien: ¿podrá darse por terminado el problema político que la insurrección ha planteado? No; y tenemos seguridad de que esta idea y menos su resolución, cien veces más importante que la misma guerra, no ha pasado por la imaginación de nuestros gobernantes. No se preocupan, como han hecho siempre, de la situación de aquellas islas mas que para explotarlas; y esto no nos conducirá más que á atraernos el odio de sus habitantes, sin que logremos desterrar la semilla que renacerá con frecuencia y con más pujanza cada día, hasta producir frutos que han de originarnos pérdidas enormes y disgustos sin cuento.

Bien quisieramos extendernos en todas las consideraciones á que se presta cuestión de tanta importancia; pero tenemos que contentarnos con dos simples artículos, para estudiar en el primero nuestra situación actual en Filipinas, y en el segundo, los medios más adecuados para evitarla é impedir nuevos desmanes.

La población del archipiélago de Legazpi alcanza próximamente 6.000.000 de habitantes, de los que no hay más de 200.000 españoles, en su inmensa mayoría empleados, pues no pasan de 700 los dedicados al comercio y á la industria. Los restantes están constituidos por las tribus del país, ingleses, alemanes y chinos, que explotan el comercio y la industria: hay además algunos de otros países.

Nuestros empleados en una gran parte no tienen más que á enriquecerse á costa de la moralidad administrativa. De tal manera es esto cierto, que nuestro vulgo y el que no lo es, considera rico y á veces inmensamente, á todo compatriota que ha pisado aquel suelo provisto de una credencial.

Se nos tacharía de exagerados tal vez si lanzásemos la afirmación de que aquellas irregularidades trascienden á Madrid, y de algún empleado podríamos decir que ha sido ascendido para que no regrese á España, donde en realidad no le conviene estar; pero nada más cierto, y nadie lo sabrá mejor que algunos políticos que nos lean si á sus manos llegan estas líneas.

La administración española en sus colonias del Pacífico es la misma que planteó al conquistarlas, sin que el tiempo haya hecho nada en favor de aquellos desgraciados habitantes. Muchos caballeros que han ido allí, al parecer con el propósito de hacer odioso nuestro nombre, han amontonado mucho dinero á costa de muy poco trabajo, sin tener para nada en cuenta el bienestar de aquellos súbditos, á los que tan fácilmente hubiéramos conseguido educar á nuestro gusto.

Su civilización la hemos tenido tan descuidada, que la mayor parte del territorio nos es desconocido, y sus habitantes continúan poco menos que salvajes, mientras en las oficinas de Manila se han cometido las irregularidades más estupidas.

Inmensidades de feracísimo terreno sin cultivo hasta en la misma isla de Luzón, porque los naturales que los habitan sufren sus necesidades con la producción espontánea, y los extranjeros viven dedicados al comercio y á la industria que los españoles embobados en sus oficinas, les abandonan por completo.

Los poblados, construidos como en tiempo de Adán, sin que hayamos procurado ni un momento enseñarles otras construcciones. La Exposición celebra-

da en Madrid fué un verdadero escarnio donde la política que España desenvuelve en sus colonias, fué inmolada: en ella tuvimos curiosidad por ver completamente desnudos, como los habitantes de la Negritia, á hombres que hace siglos están bajo nuestra dominación ¿para qué? Para nada más que explotar su trabajo y su territorio y proporcionar ricas amaños á nuestros empleados, mientras los más de ellos continúan estableciendo sus viviendas en las copas de los árboles.

Y esto pasa: aquellos terrenos cuya fertilidad cauta á grandes voces la rica vegetación espontánea que les cubre, permanecen sin cultivo por falta de brazos, mientras nuestros paisanos que no pueden encontrar pan en su patria van á buscarlo á tierras extrañas, donde con su sudor están haciendo nacer civilizaciones que no nos asombran porque quizá no conocemos bastante, sin que nuestros gobiernos procuren favorecer la emigración á suelos tan queridos y que tanto habian de contribuir á nuestro bienestar.

Estas son las consecuencias de nuestra política colonial para aquellos seres que hemos adoptado como esclavos, debiendo hacerlo como hermanos: este es el cuadro que descarnado y frío nos ofrecen nuestras islas de Oceanía; la agricultura casi nula; los habitantes salvajes en su más inmensa mayoría; la poca industria y el mucho comercio en manos de extranjeros que lo explotan sin competencia; nuestros empleados, salvo honrosas y por lo mismo escasas excepciones, enriqueciéndose á costa de la moralidad administrativa, y el nombre de España, si no odiado, por lo menos no querido en aquellas regiones.

Somos nosotros los verdaderos culpables de lo que nos sucede.

FRANCISCO M. HERRERO.

Puntos al vuelo

Alrededor de la crisis es el título del fondo que el lunes publica *El Correo Español*.

Días hace que alrededor de la crisis andan muchos políticos.

Y se hacen un ovillo.

Un ovillo de hilo que no hay quien lo desenrede.

Por eso no viene la crisis.

En Vitoria se ha celebrado hace cinco días un concurso de cerdos.

No han concurrido á la exposición ningún Sherman, ni Cullom, ni otros yankees *ejusdem generis*.

Leemos y cortamos:

«Nuestro globo, el planeta Tierra, es un grano de arena perdido en los espacios del infinito.»

Y tan perdido.

A menos que no ocurra lo propio que en España en las demás naciones.

Perdido del todo, no.

Porque los políticos no van mal en este globo.

Escribe *La Unión Católica*:

«Reina paz octaviana, calma chicha, en cuantos centros hemos visitado esta tarde; pero como quiera que se aproximan sucesos de importancia indiscutible, puede asegurarse que á esa calma chicha sucederán grandes acontecimientos favorables á España.»

Han transcurrido cuatro días y continúa la paz octaviana, la calma chicha.

Porque todavía no se han sucedido esos grandes acontecimientos favorables.

Nunca es tarde, si la dicha es buena. ¡Si el cielo quisiera fuera verdad tanta belleza!

Buena falta hace á esta desventurada España, víctima de vividores políticos.

Al reorganizarse el comité liberal del distrito del Congreso, ha hablado el Conde de Romanones.

Y se ha asombrado de que el Sr. Sil-

vela haya pedido en su discurso de días pasados el poder para sí, afirmando que difícilmente podría formar un ministerio con sus amigos.

Nuestro distinguido diputado tal vez no sepa que el poder lo quiere á medias con Canalejas.

Bien claro se vé hace tiempo.

Revista internacional

De nuestro servicio especial.

Las declaraciones hechas con respecto al Japón por los filibusteros filipinos presos y sentenciados, vinieron á señalar claramente un presentimiento que ha tiempo sentía la opinión pública española; pero á la denuncia contra el Mikado ha respondido éste en una nota oficiosa dada por la legación japonesa en París á los periódicos parisienses y publicada por éstos, en la que asegura que es inexacto que el gabinete de Tokio haya prometido auxilios á los insurrectos de Filipinas. La comunicación termina con este párrafo: «El gobierno japonés no prestará jamás ayuda de ninguna especie á los rebeldes sublevados por cualquier causa contra un gobierno legítimo.»

Dentro de las exigencias diplomáticas, natural es que vengan los vecinos de nuestras posesiones oceánicas queriendo significar su inocencia; pero como una cosa es lo oficial y otra lo verdadero, la desconfianza sentida hacia los hijos del Sol Naciente continúa, pues á nadie se le oculta que el acusado que está convicto y confeso de un delito que sabe se juzga con la muerte, no tiene el ánimo para inventivas ni pensados reproches á un tercero, que en suma nada han de influir en su triste postrera suerte.

La confesión de un hombre en condiciones tales, semeja mucho á la de un moribundo: es así como el descargo de culpas cometidas y en este especial estado psicológico, no tiene el espíritu para urdir infundios, sino para decir verdad, para hablar con franqueza.

La política mostrada por el Japón cuando se evidenció el tratado de paz chino japonés, evidencia, con otros muchos datos, su natural avariento y codicioso; siendo así, ¿debemos extrañarnos que pretendiera, ya que no por medio noble, por recursos malvados y oculto por la capa de amistad, cual hacen los Estados Unidos en la cuestión cubana, apoderarse de algo que es nuestro y que ellos desean en el archipiélago filipino? No; lo debemos esperar.

El Japón se evidenció, es cierto, como potencia militar en su guerra contra el Celeste Imperio, entrado, además, en la vida de la civilización, pretende y ha empezado á negociar tratados de comercio con las naciones europeas.

Por lo que respecta á España, la comisión que ha de ajustar las bases del tratado está nombrada; sólo resta que el éxito corone su labor; pero debe obrar con prudencia y sumo tacto diplomático, pues es indudable que alguna cláusula política ha de tener; y en estos puntos deben fijar su atención nuestros complonados para evitar complicaciones futuras por yerros que ahora se está á tiempo de impedir.

Según parece, el tratado en cuestión contiene entre otras cláusulas la renuncia por nuestra parte de la jurisdicción consular.—Esto lo ha conseguido de algunas potencias de Europa: ya lo solicitó de España el año 1894, al propio tiempo que se otorgase á sus naturales el derecho de emigrar por familias y libremente á Filipinas.—Esta petición última encierra una importancia inmensa; su concesión amenaza de muerte nuestra soberanía en el archipiélago.

El carácter de aislamiento en que el Japón ha vivido con relación á los pueblos civilizados, ha hecho que allí exista la jurisdicción de los Consules extranjeros sobre sus respectivos nacionales, como acontece en China, Per-

sia, Siam y Marruecos. Después de mostrar que tiene instituciones capaces de garantizar la vida y la propiedad de los extranjeros, no hay por qué mantener la jurisdicción consular; pero esto necesita quizá demostración más palmaria que la hecha por el Mikado. Así y todo, examínese por quien corresponda el asunto: si el reconocimiento de la superioridad de sus Tribunales puede hacerse, hágase; pero en cambio, lógrese en este trato lo de que se habla ventajas comerciales y políticas que en lo porvenir fueran garantía de nuestra dominación pacífica en nuestras posesiones de Oceanía.

Como base de toda negociación debe tenerse la política seguida por el Japón, no muy halagüeña para los intereses españoles á pesar de las protestas de su Cancillería.

Las intenciones que le atribuyen en las declaraciones á que aludimos es un aviso muy elocuente y oportuno.

СН ВОРННХ.

LA MUERTE DEL POETA

—¡Ha muerto!—me dijo uno en la escalera.

Hacia mucho tiempo que esperaba yo la funebre noticia, y, sin embargo, me sorprendió como algo inesperado.

Con el corazón entenebrecido y los labios temblorosos entré en la humilde habitación del escritor.

Allí estaba el cadáver del poeta, tendido en una cama de hierro muy blanda, detrás del cual veíase un armario lleno de manuscritos.

Había libros en todas partes, en las sillas, en el suelo y hasta en las inmediaciones del lecho.

Cuando el poeta escribía, todo aquel aparato podía ser agradable á los ojos; pero en aquella cámara mortuoria era en extremo lúgubre.

Todos aquellos libros estaban destinados á perderse en la gran biblioteca de los muelles y de las ferias.

Acababa de besar al muerto, y estaba de pie contemplándole, emocionado por el contacto de aquella frente fría y pesada como una piedra, cuando de pronto se abrió una puerta y se presentó un mozo de librería cargado con un enorme paquete de libros que dejó sobre una mesa diciéndo:—

—De parte del editor Bachellin.

Después, al ver el cadáver, retrocedió asustado, se quitó la gorra y se retiró sin añadir una palabra.

Había algo de terriblemente irónico en aquel envío del editor Bachellin, retrasado más de un mes, esperado por el enfermo con gran impaciencia y recibido por el muerto.

¡Pobre amigo mío! Era su último libro; el libro que, según él, debía poner el sello á su reputación.

¡Con qué esmero tan exquisito había corregido las pruebas con sus manos ya temblorosas y calenturientas! ¡Cuánto deseaba el infeliz tener en su poder el primer ejemplar!

Durante los primeros días de la enfermedad, cuando ya no hablaba, sus ojos permanecían fijos en la puerta; y si los impresores, los regentes de imprenta y los encuadernadores, todo el personal empleado en la obra de un solo hombre, hubiesen podido ver aquella mirada de angustia, habríanse apresurado sus manos, las líneas se habrían convertido rápidamente en páginas, y las páginas en tomos para llegar á tiempo, es decir, un día antes, y proporcionar al moribundo la dicha de encontrar en el perfume del nuevo libro, las ideas que él mismo comprendía que se le escapaban de la mente.

Aun en la plenitud de la vida, el recibo de un libro ofrece á su autor una sensación indescriptible. Abrir el primer ejemplar de su obra, verla impresa, como de relieve y no ya en esa gran ebullición del cerebro, donde siempre está algo confusa, constituye una de las mayores delicias del escritor.

Más tarde melancolice un poco de tristeza á la satisfacción del autor: el sentimiento de no haber dicho todo cuan-

to quería decir. La obra imaginada parece siempre más bella que la que se ha escrito. ¡Cuántas cosas se pierden en el viaje del cerebro á la mano!

Pero al pobre poeta muerto no le había proporcionado su último libro ni esos gozes ni esos desencantos.

Era aterrador el ver aquella cabeza inerte y pesada y al lado aquel libro nuevo, que iba á ser puesto en los escaparates á la luz del día.

El problema del alma y el cuerpo parecía estar allí, entre aquel cuerpo que iban á enterrar y aquel libro que se desprendía de él, como un alma visible, viva y quizás inmortal.

—Me había prometido un ejemplar— dijo en voz baja, junto á mi una voz lacrimosa.

Me volví y noté la presencia de un hombre no desconocido para cuantos nos consagramos al cultivo de las letras. Era el aficionado á los libros, el que llama á nuestras puertas apenas se anuncia una obra. Entra sonriente y humilde, nos llama "querido maestro" y no se va sin llevarse nuestro último libro.

¿Cómo negarle el favor que nos pide? ¡Llega siempre tan á tiempo y sabe aprovechar con tanta oportunidad el momento de esa alegría suprema de que antes hablábamos!

—¡Coja usted el ejemplar que me pide!— le contesté mal humorado.

Después que se lo hubo metido en el bolsillo, no se movió de su sitio, con la cabeza inclinada y limpiando sus gafas con aire enternecido.

¿Qué esperaba aquel hombre? ¿Qué le detenía?

El infeliz acababa de ver en el paquete varios ejemplares en el papel vitela, con grandes márgenes, de esos que se destinan á los hombres ilustres, y su mirada y su pensamiento estaban allí concentrados.

A pesar del dolor que me dominaba, no podía separar mi atención de aquella lastimosa comedia que se representaba junto á un lecho mortuorio.

Fascinado por la magia del libro alargó aquel hombre la mano, se apoderó de uno de los ejemplares especiales, y me dijo:

—Es para Mr. de Sainte Beuve.

Y luego, como para convencernos de que no me engañaba, añadió: "De la Academia Francesa". Y salió precipitadamente de la cámara mortuoria.

ALFONSO DAUDET.

Guía Municipal

Territorial.—Formación de apéndices

Próxima la época en que los Ayuntamientos y Juntas periclales han de ocuparse en la formación de los apéndices al amillaramiento, conviene recordar, siquiera sea ligeramente, los preceptos reglamentarios que con tal motivo han de tener presentes para que aquellos sean aprobados y evitarse las responsabilidades que de su observancia pudieran contraer las Juntas respectivas.

1.º Los apéndices de Territorial se formarán independientes de los de urbana, por duplicado y separadamente unos de otros, reintegrándose con 0'10 pesetas por pliego, sin cuyo requisito serán inadmisibles.

2.º En cada apéndice tanto de rústica como de urbana se acompañará una certificación ineludiblemente, haciendo constar, que todas las alteraciones han satisfecho los derechos reales de transmisión correspondientes al líquido imponible de las mismas ó su valor en venta.

3.º En la casilla de observaciones, se consignará, además de las causas que motivan la variación, el número de la carta de pago de los derechos de transmisión, su fecha y Registrador ante el cual se hayan satisfecho.

4.º Las variaciones que dichos documentos pueden contener, para que éstas surtan sus efectos desde el comienzo del próximo año económico, son aquellas que terminantemente consigna el art. 48 del Reglamento de 30 de Septiembre de 1885, siendo de la competencia de los Ayuntamientos á propuesta de las Juntas periclales ó á instancia de parte, acordar las que determinan los párrafos 1.º, 4.º y 8.º del referido artículo, siempre que estas no alteren la riqueza líquida imponible con que figuren las fincas amillaramiento, procediendo en uno ú otro caso, según determinan los párrafos 3.º y 4.º del artículo 50 del citado Reglamento.

5.º Los expresados apéndices se formarán en todo el mes de Febrero y serán expuestos al público, previos anuncios oficiales, desde el 1.º al 15 de Marzo siguiente, oyéndose durante este plazo por los Ayuntamientos las recla-

maciones de los contribuyentes, siempre que estas versen sobre las variaciones que los mismos contengan, las cuales serán resueltas precisamente antes del 20 de dicho mes, para que los interesados puedan alzarse ante las oficinas de Hacienda hasta el día 31 del mismo, y

6.º Los repetidos apéndices deberán estar en la Administración antes precisamente del día 25 de Marzo, y los que se reciban después, quedarán sin curso y no surtirán efecto alguno para el próximo ejercicio.

Hoy termina el periodo de exposición al público de las listas de electores de compromisarios para Senadores, al objeto de aducir reclamaciones.

Los Ayuntamientos resolverán las reclamaciones de exclusión ó inclusión de electores y se comunicarán las resoluciones á los interesados antes del día 1.º de Febrero.

Hasta el día 31 de este mes los Ayuntamientos deben ocuparse en resolver las reclamaciones contra las rectificaciones hechas en el padrón de vecindad, consignando en los libros de actas los acuerdos que adopten y se comunicarán á los interesados para que puedan alzarse ante la Diputación dentro de los tres días siguientes al recibo de la comunicación.

El día 31, último domingo del mes, previa citación á los interesados, se hará la rectificación del alistamiento para el reemplazo del ejército y se oirán las reclamaciones que hagan los mozos.

Si no pudieren conculcarse en este día las operaciones referidas, se continuarán en los días festivos inmediatos ó en los no festivos si fuere necesario.

Los Alcaldes de los pueblos todos de esta provincia fijarán en los sitios públicos de costumbre el día 31 del mes actual un bando recordando que desde el 15 de Febrero queda absolutamente prohibida toda clase de caza.

INTERESANTE Á LOS RECLUTAS

La Gaceta publica una Real orden del Ministerio de la Gobernación que dice así:

«Reconociendo los Gobiernos de España y de Portugal que es indispensable impedir en sus respectivos puertos la salida del reino de españoles y portugueses, que por este medio intenten sustraerse á las responsabilidades penales ó al reclutamiento militar, han convenido en la adopción de las siguientes medidas, las cuales vienen á sustituir á las contenidas en el acuerdo anterior, autorizado por Real orden de 3 de Julio de 1875:

Primera. Que se prohíba é impida á los súbditos portugueses el embarque en los puertos españoles, y á los de España en los de Portugal, cuando no se hallen provistos de un certificado del respectivo agente consular, en el que se declare, con vista de los permisos expedidos por los Gobernadores correspondientes, que el individuo á quien se refiera no tiene impedimento alguno legal para su salida del reino.

Segunda. Que tanto en España como en Portugal, las autoridades gubernativas están obligadas, no sólo á capturar á los individuos que intenten salir del reino sin llenar los requisitos expresados, y cuya detención les sea pedida por los agentes consulares, sino también á entregarlos en la frontera, bajo su responsabilidad, á las Autoridades respectivas en el lugar y día indicados, con intervención de dichos agentes.

Tercera. Que las autoridades de ambos países á quienes incumba el cumplimiento ó la inspección de estas medidas, las consideren como muy especialmente recomendadas para su más pronta y exacta ejecución.»



PARA las SEÑORAS MODAS

Bien poco puedo hablaros hoy de modas, mis bellas y queridas paisanas, porque llevamos una temporada que nada olean los modistos parisienses, ni los de Londres, ni los de ningún centro

europeo donde la novedad es el distintivo de la dama elegante.

Que está en boga el terciopelo, que el paño viste hoy mucho, que se usa la corbata, cosas son que sabéis ya veotras y no entrañan gran novedad.

La blusa se hace hoy con notable variación. Ha de llevar grandes vueltas ó solapas bordeadas de zibelina, y cuello ensanchado, separado á la vista sobre el delantero y el forro lo será también de zibelina.



Abrigo-sapa

Estamos en plena época de reuniones y bailes, y para la salida de ellos, la caprichosa moda ha escogido como abrigo el que aquí presentamos á nuestras lectoras. Confeccionase con fail azul, llevando dos volantes plegados acordeón, adornados en el borde con un pequeño encaje negro. Cuello Médiocis bordado en oro y forrado de raso blanco.



Abrigo para niña de seis años

El bonito abrigo que representa nuestro grabado es, por su sencillez y elegancia lo más propio para la estación que atravesamos. Se confecciona con paño de cualquier color, exceptuando el onello y solapas que conviene sean blancos con pespunte hasta el borde del abrigo. Los delanteros van abiertos sobre un gile de terciopelo bordado.

Peto también de paño blanco bordado y mangas rectas con puño.

FLORINDA FLORES.

Noticias generales

Circula estos días por la prensa agrícola la noticia de que en uno de los últimos Consejos de Ministros se ocupó el gobierno de la conveniencia de autorizar en determinadas condiciones el cultivo del tabaco en la Península.

Los agricultores se muestran muy regocijados, porque cifran grandes esperanzas en los rendimientos que podrían alcanzar con el cultivo del tabaco; pero nos parece que las cosas no van tan de prisa como creen algunos periódicos agrícolas.

Ha tomado posesión de la escuela pública de Piqueras D. Francisco Moreno Bodera.

Una nueva desgracia cierra el porvenir á los vinos españoles. De hoy en adelante el fabricante de vino artificial podrá registrar su marca, como pudo siempre, pero no el cosechero de vinos naturales si no se matricula como fabricante.

El ministro de Fomento, sin apercibirse de ello probablemente, no quiere que los viros más acreditados puedan

llamarse con orgullo vinos de uva, sino que serán verdaderamente vinos de fábrica.

El *Diario de Barcelona* y la revista *Resumen de Agricultura* se ocupan del particular, pidiendo quede anulada la disposición del ministerio de Fomento, referente á las marcas.

El Inspector técnico de la renta del Timbre Sr. Lopez Negrete está girando visita al Juzgado municipal de Guadalajara, y una vez terminada, la continuará á las corporaciones, autoridades, juntas, sociedades, comercios é industrias.

Ha sido destinado á la Comandancia de la Guardia civil de Huesca, el capitán de dicho cuerpo D. Artemio Díez, segundo Jefe de la de esta provincia.

Con tal motivo pasa á ocupar dicha vacante el capitán de la Guardia civil de la compañía de Brihuega, nuestro amigo D. Carlos Burgos y á Brihuega irá el capitán que viene de la Comandancia de Huesca, D. Ricardo Orive Antón.

El domingo por la tarde fué elegida la Junta de Gobierno del Casino de Guadalajara en la siguiente forma:

Presidente, D. Manuel Gantier; Vicepresidente, D. José López Cortijo; Tesorero, D. José Llandera; Contador, D. Benito Manzano; Bibliotecario, don Juan J. Martín; Secretario, D. Dimas Fernández y Vocales, D. Manuel Oncinas, D. Antero Concha y D. Francisco Justel (hijo)

En la vacante causada por fallecimiento de D. Pedro Urus, ha sido nombrado inspector de carnes del pueblo de Tendilla, el profesor Veterinario de primera clase, D. Valentín Rubio y Polo. Además de dicho señor se ha establecido en la misma localidad, y también como Veterinario, D. Jerónimo Rojas.

Hace unos días llegó á Murcia, acompañado del párroco de la iglesia de los Dolores en Madrid, D. Francisco Ruiz Cánovas, en cuya casa se ha hospedado durante la grave enfermedad que ha aquejado al Ilmo. Sr. Obispo de Sigüenza, D. José María Caparrós.

En Murcia ha sido objeto de grandes simpatías nuestro Prelado, y hoy se aloja en el santuario de la Luz donde permanecerá una larga temporada atendiendo al restablecimiento de su salud.

El casino de Humanes, La Fraternidad, ha nombrado nueva Junta directiva y la componen como Presidente, D. Esteban Martín; Vicepresidente, D. Manuel Simón; Tesorero, D. Gregorio Valbuena; Interventor, D. Félix Meléndez, y Secretario, D. Higinio Torres.

Les ha sido concedida la gratificación de 1.500 pesetas anuales á los profesores de la Academia de Ingenieros, Comandante D. Eusebio Toner de la Fuente y Capitán D. Francisco Susana.

Por blasfemar y promover escándalo ha sido multado en 75 pesetas que satisfará con 15 días de cárcel, donde ya ha ingresado, León Bodega.

A mediados del mes de Diciembre último, se cometió un robo en Illana en el molino aceitero de D. Idefonso Fernández Heredia, consistente aquél en 80 arrobas de aceite.

La guardia civil del puesto de Illana comenzó inmediatamente á practicar averiguaciones, pero fueron infructuosas por entonces, hasta que la semana pasada supo que el robo se había cometido entre tres, de los cuales dos se hallan detenidos, ignorándose el paradero del tercero.

Se ha concedido el segundo teniente alumno de Ingenieros D. Aurelio Matilla el pase á la Academia de Infantería, para continuar en ella sus estudios.

Los sargentos de la Guardia civil D. Sotero Zarzoso y D. José León Ambite han sido trasladados respectivamente á Madrid y Santander, y á sus destinos de Sigüenza y Brihuega vienen D. Antonio Serrano Español, de Teruel, y D. Francisco Pérez Sevilla de Badajoz.

Ha sido nombrado Profesor del Colegio de Huérfanos de la Guerra el capitán de Infantería D. Gustavo Alfonso Bravo.

Se ha dispuesto que el comandante de Ingenieros D. Pedro Vives, jefe del Parque aerostático recientemente creado en Guadalajara, se traslade á Ma-

drid en comisión con un sargento y un soldado de la compañía, para estudiar allí la organización y empleo del material aplicable á dicho servicio.

Se halla en estado de convalecencia la Sra. D.^a Nicolasa García, esposa de nuestro querido amigo D. Antonio Antelo, oficial de la Delegación de Hacienda de Barcelona, é hija del conocido industrial, también amigo, D. Benito García Seo.

Celebramos mucho la mejoría.

En Valdepeñas de la Sierra se comió un robo la noche del 15 al 16, consistente en bacalao, vino y aceite, en la tienda de Jacinto Horrojo.

Por heridas causadas con un hachuelo al vecino de Almiruete Cipriano Serrano, ha sido detenido un sujeto apodado *Buenavida*.

Ha circulado estos días el rumor de que un compañero nuestro de redacción estaba indicado para un cargo importante en esta localidad.

Sin que el rumor carezca en absoluto de fundamento, podemos afirmar que ni ha llegado á acordarse la propuesta, ni se formulará, y que el nombramiento se hará en un abogado, cuyo nombre no se ha citado como candidato.

Han sido socorridos por *El Imparcial* los soldados que han regresado de Cuba Mariano Fernandez Mateo y Tomás Castillo Roquero, ambos de Humanes; Nicasio Crespo Mateo, de Checa; Mariano de la Cruz Bañuela, de La Miñosa; Vicente Sanchez, de Alustante; Félix Herranz, de Campillo de Dueñas; Andrés Sanz, de Anquela del Ducado; Felipe Vallejo, de Arbanco; Angel de la Torre, de El Atance; Pablo Alonso, de Tartanedo; Martín Garcés, de Cincovillas y Marcelino Gordo, de Guadalajara.

Para la plaza de Médico civil de la Comisión mixta de reclutamiento, se presentan unos nueve médicos y entre ellos los hay con servicios al Estado y con méritos tales, que no ha lugar á dadas su provisión.

Dícese que hay Médicos que han hablado á los Diputados provinciales, que han de emitir su voto en la provisión de la plaza; pero sabemos que éstos habrán de atenerse á lo que resulte de los expedientes de cada aspirante y harán perfectamente en prescindir de recomendaciones, para evitar el que se formule algún recurso al Ministerio correspondiente.

Se encuentra en Jaca desde hace días y por un mes, el Capitán de la Guardia civil, segundo Jefe de esta Comandancia, D. Artemio Díez.

Hasta que no expire este plazo no podrá hacerse cargo del nuevo destino de que en otro lugar damos cuenta.

Por Real orden del Ministerio de Hacienda se ha dispuesto que la renovación de inscripciones del 4 por 100 interior, tanto transferibles como intransferibles, que debía verificarse en el presente mes, se aplaza hasta el de Julio próximo, acreditándose en las actuales el pago de los intereses de los trimestres vencidos en 1.^o de Abril y 1.^o de Julio del corriente año, por medio de cajetines adicionales, análogos á los que se vienen empleando en los trimestres anteriores.

La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha declarado responsable al Ayuntamiento de Cogolludo por 144³⁹ pesetas del arriendo de pesas y medidas, adjudicado para el presente año á don Juan de Frias.

Igual responsabilidad se ha exigido á los Ayuntamientos de Valfermoso de Tajuña y Yélamos de Arriba, con respecto á los arrendatarios D. Luis Ayllón y Francisco Asenjo.

Ha sido nombrado Jefe de 1.^a instancia é Instrucción de Sacedón y su partido D. Angel Gómez y Piñero, en la actualidad Registrador interino de la propiedad de Belchite (Zaragoza), y según noticias en los últimos días de este mes tomará posesión de su nuevo cargo.

Ha sido nombrado Secretario del Ayuntamiento de Villaviciosa D. Alejandro Angel Oter.

En Loranco de Tajuña ha habido un escalo en los corrales de las casas moradas de D. Germán Casado, Agustín López y Julián Blanco, sin que se haya verificado robo alguno.

Nuestro particular amigo D. Román Morenos, Presidente de la Diputación provincial, ha recibido señaladas muestras de simpatía de muchos amigos, al conocer los elogios que amigos y adversarios le han tributado en la última reunión de la Diputación, elogios muy merecidos, pues en el cargo que hoy ejerce ha dado pruebas siempre de actividad y celo por la provincia.

Ha sido nombrada maestra de Valdesotos D.^a Manuela Fernández; de Angón D.^a María del Milagro Ortiz, y maestros de Gualda y Valalobre don Juan Garijo y D. José M.^a Soriano.

Por falta de número de Vocales no pudo celebrarse sesión autayer en la Junta provincial de Instrucción pública.

Ha sido declarado pendiente de recurso del reemplazo de 1895 y alistamiento de Chiloeches, Juan Ruiz Mata, que deberá ser incluido en el próximo sorteo supletorio.

Se ha dispuesto se alicie la suspensión que vienen sufriendo los concejales del Ayuntamiento de Alustante D. Domingo Lorente y D. Manuel Izquierdo.

Se ha hecho cargo de la cátedra de Geometría analítica de la Universidad de Sevilla, nuestro amigo D. Juan José Camacho, catedrático que ha sido hasta hace pocos días del Instituto de segunda enseñanza de esta capital.

El alumno de la Academia de Ingenieros D. Aurelio Matilla, destinado á la de Infantería á continuar sus estudios, ha solicitado el empleo de 2.^o Teniente como procedente de la General militar y el pase al ejército de Filipinas.

La Diputación provincial no ha declarado la vacante que existe en el distrito de Guadalajara-Cogolludo, por defunción del diputado Don Ceferino Muñoz.

Interin no se le comunique oficialmente la vacante al Gobernador civil, no podrá hacer la convocatoria para la elección.

Con motivo de las continuas lluvias se han sucedido en el pueblo de Higes de catorce á quince hundimientos, entre ellos la casa habitación del Sr. Alcalde D. Estanislao Torija, D. Claudio Moreno y el cementerio de la iglesia parroquial, sin que hayan ocurrido desgracias personales.

El ganado lanar se encuentra en un estado deplorable, predispuerto á perecer si el tiempo no se modifica.

Las plumas en California

Creeríase que el más rico producto de California es el oro que tanto nombre le ha dado; pero existe allí otro, cuyo valor en aquel metal excede á su peso, y que cada día se hace más difícil conseguir.

Las plumas de garza, vendidas por mayor se han pagado á 32 y 35 pesos la onza, y por su puesto se venden mucho más caras al detalle en los establecimientos de las grandes ciudades, donde se les fija precio por pieza.

Encuéstranse los pájaros principalmente en la bahía Magdalena de la Baja California, y allí los cazan indios cocopals, pues esos terrenos pertenecen á su reserva.

Ha sido formado el Tribunal de oposiciones para proveer la cátedra de matemáticas, vacante en el Instituto de segunda enseñanza de esta capital.

Adelantan rápidamente las obras de instalación de maquinaria y colocación de aparatos para la luz eléctrica, y todo hace creer que para fin del mes de Febrero podrá inaugurarse tan deseado adelanto.

Dentro de breves días se reunirán los republicanos federales de esta ciudad, al objeto de reconstituir el partido y tomar acuerdos importantes.

Aun no está señalado el día para la convocatoria, que se hará por medio de la prensa local.

Al terminar la Diputación provincial sus tareas del período semestral, ha dedicado un recuerdo á los españoles que en Cuba y Filipinas defienden la integridad de la patria.

Nuestro apreciable colega local *El ATALAYA* censura en su último número á los aficionados que tanto abundan en Guadalajara, y que careciendo de facultades artísticas se dedican al arte de Thalia.

La benevolencia del público y de la prensa ha sido grande, y causa por sí de que muchos se hayan atrevido á presentarse hasta en el Teatro principal.

Bueno que haya sociedades, pero no deben abusar tanto que por ellas no se atreva nadie á traer compañías de artistas de verdad y permanezca cerrado el teatro municipal durante largo tiempo y sólo se abra para que en él se ensayen cuatro malos aficionados.

Toda vez que se está procediendo á la colocación de los aparatos que han de contener las lámparas para la luz eléctrica, sería conveniente que la Comisión respectiva de nuestro Ayuntamiento se interesase para que en el paseo lateral de la Concordia, paralelo y contiguo á la carretera, se colocasen por lo menos cuatro lámparas, aunque sólo fuesen de diez bujías, pues en noches de verano es dicho sitio foco de inmundicias y en invierno constituye un peligro la oscuridad que reina en el llamado paseo de los Curas.

La revista *Moda y Arte* es cada día más preferida por las señoras, por las modistas y por las bordadoras; son sus modelos tan originales y elegantes, que podemos asegurar que hoy es predilecto periódico de las señoras españolas, portuguesas y americanas.

Moda y Arte regala lindos figurines en colores y en negro, buenas láminas de ropa blanca, abecedarios y labores; es el único periódico que regala *patrones cortados*. Lo dirige D. Manuel Salvi.

Solo cuesta el número completo 40 céntimos, y por suscripción, tres meses, 350 pesetas; seis meses, 7 pesetas; un año, 14 pesetas, y á las abonadas del año 1897 regala una grande y preciosa lámina en colores, del *Sagrado Corazón de Jesús*.

Se remite número de dicha revista á quien lo pida á sus oficinas, Clavel, 1 Madrid.

Ha nevado copiosamente estos días en varios puntos de la provincia.

Volvemos á llamar la atención de la Comisión de obras de nuestro Ayuntamiento sobre el acuerdo que existe de construir dos esolinas en la carretera, que faciliten la subida al paseo de la Concordia.

Esperamos que tan luego mejore el tiempo se lleve á cabo el acuerdo, si no son letra muerta las resoluciones del Ayuntamiento.

Dentro de poco se hará un ensayo de piedra artificial en el trozo que comprende desde la calle del Cristo de Elva á la calle de Bardeales, en sustitución de las actuales aceras.

Se ha formado el presupuesto para arreglar el camino que conduce al cementerio desde la salida de la puerta de San Antonio y no tardando mucho darán comienzo las obras.

El vecino de Higes D. Felipe Aparicio, tiene reclamada del Ayuntamiento de Albendiego una pequeña cantidad que se le adeuda por el tiempo que desempeñó la Secretaría interinamente en el año de 1894, y esta es la fecha que nada ha conseguido.

Llamamos la atención del Sr. Gobernador civil sobre este hecho para que obligue al citado Ayuntamiento á que satisfaga esa deuda, pues sólo por haber empeño en contrario se comprende que ya no esté satisfecha.

Llamamos la atención de quien corresponda acerca del lamentable estado en que se encuentra la carretera de Albaladejito en el trozo correspondiente á la travesía de Tendilla.

Hace más de un año se procedió á los derribos para darle la amplitud necesaria y sin acabarlos se paralizó la obra, que según parece continuará así hasta la consumación de los siglos.

Los perjuicios seguidos con tan injustificada demora son incalculables. Aparte de lo peligroso del paso para carruajes, se ha convertido la principal calle del pueblo en un lodazal inmundado y mal sano, han tenido que ser suspendidas las obras de urbanización y los vecinos se encuentran poco menos que bloqueados en esta época de abundantes lluvias.

La proximidad de la feria hace doblemente necesaria la obra, que por otra parte pudiera hacerse muy económica para el contratista y ventajosa para los jornaleros hoy sin trabajo, por la falta de cosecha de aceitunas.

El día 15 del actual celebró misa de

cuerpo presente el Presbítero D. Mariano Hernando, por el soldado de Cuba Francisco Redondo de Mateo, que falleció en Madrid en el sanatorio de la Cruz Roja, en los primeros días del presente mes, de lo cual ya dimos cuenta. Los funerales tuvieron lugar en Tordelloso ante los tíos del difunto, doña Eleuteria Redondo y D. Anselmo Hernandez, y éste, al ser Sacristan y no poder cantar la misa y oficio, mandó venir á su compañero D. Félix de Mingo, de Cañamares, el que asistió muy gustoso.

El desgraciado Redondo desde la edad de tres años se quedó sin padres y vivió siempre con su tía Eleuteria en dicho Tordelloso.

Descanse en paz.

Beneficia obra si se realizara.

Desesperante y triste es la situación porque atraviesa la sufrida clase jornalera del serrano de Molina, hasta el extremo de echarse en brazos de la caridad pública, pidiendo «una limosna por Dios» por no haber trabajo ni quien lo dé.

A los labradores, no les es fácil soportar tantas necesidades, ni dar ningún jornal en sus fincas por lo esteril del próximo pasado año, que ha sido poco y malo, necesitándolo éstos para sí y sus familias.

Para librar de las garras del hambre á tantas y tantas desgraciadas familias, sería muy conveniente que á la mayor brevedad, continuaran los trabajos de las carreteras de Teruel, por Checa á Molina y Villar de Domingo Garcia, por Beteta, Peralejos, Valle de Almallá á Molina.

Llamamos la atención del Diputado á Cortes por aquel distrito.

Quéjase nuestros Corresponsales de la provincia de que trabajan mucho para conseguir el cobro de las suscripciones, porque en cada zona existen siempre dos ó tres abonados que no corresponden como es debido ya que nosotros les remitimos puntualmente el periódico, según su deseo.

Rogamos, pues, á esos nuestros suscriptores tengan la bondad de cuidarse del abono de la suscripción, si no quieren los demos de baja.

AÑOS DEL CANTABRO

HENRI GARNIER & C.^o Pasajes, Guipuzcoa

UN RECUERDO

SONETO

La recuerdo, es verdad; siempre á mi lado anhelante y sumisa se encontraba, y ella mi sueño con amor velaba, procurando tan sólo darme agrado. Cuando enfermo me hallé, triste, postrado, cerca del lecho, sin cesar se hallaba; y con hondos gemidos demostraba su tristeza y dolor en alto grado. Su recuerdo me causa gran dolor; sin doblez, sin mentir, tierna, sencilla, como nunca lo fué nadie en la tierra. Y á pasar de tenerme tanto amor, se murió por comer una morcilla que la dió un alguacil... ¡Era mi perra!

José María MUDRA.

CHARADA

Allá, en la todo, Teresa, verás una prima tres; si te dos tres, me la traes para que la vea Andrés.

B. y M.

Solución á la del número anterior.

PA-CO

A los suscriptores que nos remitan la solución exacta de esta charada, les regalaremos un mes de suscripción á *LA CRÓNICA*.

BOLSA DE MADRID

Cotización de ayer.

4 por 100 interior.....	68'95
Idem fin de mes.....	68'95
Exterior.....	76'70
Amortizable.....	76'60
Cubas 1896.....	95'30
Idem 1896.....	82'00
Banco de España.....	364'25
Comp. de Tabacos.....	210'00
Empréstito de Aduanas.....	85'40

Cambios.

Sobre París á la vista.....	23'95
Londres.....	31'24

Boías extranjeras.

París, 4 por 100 ex erior español.....	62'37
Londres, id., id.....	61'12

Guadalajara.—Imprenta provincial.

ALDRUFEN, VIDAL Y COMP.ª

horticultores

RAMBLA DE CATALUÑA, 155.—BARCELONA.

Arboles, plantas y semillas.—Construcción y conservación de Parques y Jardines.
Expedición a provincias y Ultramar.

PRECIOS REDUCIDOS.

Se remitirá gratis el Catálogo a quien lo solicite. 10—2

DROGUERIA Y FARMACIA DE AGAPITO NUÑEZ GIL

Mayor alta, número 7.—Guadalajara

En este antiguo establecimiento se encuentra un buen surtido en especímenes, jabones de olor de muy buenas clases, pinturas, etc.

A demás acaba de ponerse a la venta, la harina de coco, muy útil como alimento, para toda clase de ganados. —P—

Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional

MADRID, ARENAL, 4 TELÉFONO 783, MADRID
GUARDIA MEDICA PERMANENTE

Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D.ª Aurelia Gavazutti, especialistas en las enfermedades de la matriz, y un dentista.

Especialidades de este Centro. Inhalaciones de ozono, obtenidas por procedimientos puramente físicos, únicos aparatos en España para el asma, la clorosis, anemia y debilidad.

Inhalaciones oxigenadas de guayacol, creosota y yodoformo para el tratamiento de las enfermedades de la laringe y pulmones, bronquitis, laringitis catarral y granulosas y tuberculosis, laringe pulmonar. Vaporarios especiales para las enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cuero cabelludo. Electricidad estática, farádica y dinámica para las enfermedades nerviosas (parálisis), úlcera inveterada de la matriz, úlcera redonda del estómago, dispepsia atónica, tumores, infartos, artritis y reumatismo. Baño eléctrico para las enfermedades medulares. Aparatos para Ozono, de 10 a 50 pesetas.

MALES DE LA VEJIGA DE LA ORINA

Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas para los catarros crónicos de la vejiga, afecciones de la próstata, espermatorrea, debilidad genital, orina con posos, incontinencia, etcétera.

Tratamiento y curación pronta, segura y radical de las enfermedades sifilíticas y venéreas.

Consultorio Médico-Internacional, Arenal, 4

Jugos orgánicos brown seaweeds para combatir la ataxia, la neurastenia, mielitis, debilidad, tuberculosis. Tubos de 8 c. 5 pesetas.

Pildoras antiepilépticas faldemann para la epilepsia, eclampsia, baile de San Vito, mal de corazón; 8 pesetas caja.

Gotas antihistéricas faldemann para el histerismo, aura epiléptica, bolo histérico, convulsiones, etc. 5 pesetas frasco. Van por correo.

CLINICA DENTAL

DEL CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; orificaciones desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas; fortalecer los dientes movidos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el baneo de los niños.

Coralina.—Palvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 ptas. frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Horas de consulta: de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres. —P—
Se consulta por carta.

MADRID, ARENAL, 4
GUARDIA MEDICA PERMANENTE

Fácil ganancia accesoria

Pesetas 4.800, sueldo fijo anual pueden procurarse personas de cualquier clase social que deseen ocupar sus ratos de ocio. Ofertas á R. 107, John F. Jones y Compañía, 31 bis, Faubourg Montmartre, París.

CAMPOS ELÍSEOS DE LÉRIDA

Gran Establecimiento de Agricultura y Floricultura.

DIRECTOR PROPIETARIO,

P. FRANCISCO VIDAL Y CODINA,

Comisario de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de Lérida, proveedor de la Asociación de Agricultores de España. Cultivos en grande escala para la exportación.

Especialidades para la formación de jardines y parques. Frutales de todas clases, los más superiores y nuevos que en España se conocen.

Arboles maderables, de paseo y de adorno. Plantas de jardinería, todo cultivado con el mayor esmero y á precios sumamente económicos.

VIDES AMERICANAS.

Variedades las más resistentes á la Filoxera y á la clorosis, de garantizada autenticidad. Ingertos por encargos, en grandes cantidades.

LATHYRUS SYLVESTRIS WAGNER.

Nueva planta forrajera para terrenos secos y áridos. Representación única autorizada en España para la venta de la verdadera semilla de esta planta procedente de la Sociedad «Internacionales Santalés», de Kirchheim—Teck.

Transporte en tarifa especial por todas las líneas férreas de España. Se enviará el Catálogo general y los especiales de precios corrientes de este año, gratis por el correo, á quien los pida. —P—

LA MARGARITA LOECHES

Antidémica, antipéptica, antiscrofúlica, antilítica, y mesocósmica

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen pues su uso general y constante durante *seis meses* y *tres años* así lo demuestra. No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia LA MARGARITA con todas las similares, á que pretenden producir iguales y aún mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición Internacional de Niza, obteniendo la primera distinción ó sea el

ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna en sus ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Díez acudiendo á los copiosos manantiales, que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contiene casi en su totalidad, que son los más poderosos purgantes, y la única que es *carabánica* que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades berpéticas, escrofúlicas y de la matriz, sífilis inveteradas, hazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresan la etiqueta de las botellas, que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donadas se dan datos y explicaciones. F—4—8

CARABAÑA

INTERESA Á TODOS SABER

1.ª Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que la de Carabaña.

2.ª Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña, y que es de origen volcánico.

3.ª Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.ª Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son Purgantes, Depurativos, Antidémicos, antipépticos, Antiscrofúlicos y Antisifilíticos.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda la economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal, con treinta grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, Asia, Africa, América y Oceanía.

Depósito general por mayor, R. I. Chavarri

87, Atocha, 87, Madrid. —P—

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

DIRECCIÓN GENERAL

SUBDIRECCION

EN

EN

MADRID

GUADALAJARA

Calle de Olózaga, núm 1

Plaza de Don Pedro, 1

SOCIEDAD DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL

48 millones de reales vellón efectivos.
175 id. en primas y reservas.
223

SEGUROS A PRIMA FIJA CONTRA INCENDIOS Y SOBRE LA VIDA

Pagado por siniestros en números redondos.
En el año 1892, reales vellón..... 9 1/2 millones.
— 1893 — 9 1/2 —
— 1895 — 11 1/2 —

Para informes y hacer seguros, dirigirse: En Guadalajara, al Subdirector de esta provincia D. Julián Ramirez, Plaza de Don Pedro, 1, principal.

Representación en las cabezas de partido judicial y en otras poblaciones, para mayor rapidez en el servicio y comodidad de los señores asegurados —P—2



EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ cómodo y agradable para curar la TOS, son las PASTILLAS del Dr. ANDREU casi siempre desaparece la TOS al concluir la 1.ª caja PIDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS



CARRERAS CIVILES Y MILITARES.

El comandante de Infantería D. Ramón Flores, Profesor que ha sido de la Academia del Arma, abrirá el día 1.º de Febrero próximo clases de preparación y repaso, generales y particulares para carreras civiles y militares. MAYOR BAJA, 79, 2.º 9—1

UNA SEÑORA viuda cede sala y gabinete con sus dos alcobas amuebladas con asistencia ó sin ella. Barriocuevo Bajo, 24 1—1

PAPEL POR ARROBAS Se vende á 350 pesetas arroba en la Administración de LA CRÓNICA.

HORNO

Se alquila el antiguo y acreditado de San Gil. Para tratar con su dueño el Director de LA CRÓNICA, Jáudenes, 18, 2.º —AV—

Velocipedo

Se ha perdido uno de niño. Se gratificará á quien lo presente en la Administración de LA CRÓNICA. —AV—

MONTE

Se desea comprar uno de casa en esta provincia, que valga de ocho á doce mil duros. Dirigirse al Director de LA CRÓNICA, Jáudenes, 18, 2.º

TODO GUADALAJARA LO DICE y es verdad, PARA VENDER BARATO LA CASA DE MIGUEL GOMEZ 50, Mayor Alta, 50.

Inmenso surtido en géneros para la presente estación.

- Lanas para vestidos de señora, desde 50 céntimos vara.
 - Francias algodón, clases buenas, desde 30 cete. vara.
 - Pana superior, desde 1,50 pesetas vara.
 - Chalecos de Bayona, para señora, desde 2 pesetas.
 - Chalecos de Bayona, para caballero, desde 2,25 pesetas.
 - Pañuelos abrigo, novedad, desde 2,50 pesetas.
 - Tapabocas de lana, desde 2 pesetas.
 - Camisetas para caballero, desde 0,60 id.
 - Calcetines para caballero, desde 0,25 id.
 - Medias para señoras y niños, desde 0,25 id.
 - Corsets para señora, desde 1,25 id.
 - Camisetas con buen bordado, para señora, desde 2 pesetas.
 - Chambras, desde 1,25 idem.
 - Enaguas, desde 2,50 id.
 - Camisetas planchadas para caballero, desde 2,50 id.
 - Camisetas satén y franela, para caballero, desde 3,50 id.
 - Mantas de Palencia, desde 2,50 id.
 - Sábanas de un ancho, desde 2,50 id.
 - Retambros, guantes, mitones, fajas, puntillas, cintas de seda y otros muchos artículos imposibles de enumerar.
- Grandes rebajas en precios por fin de estación.
Compra y venta de toda clase de saldos.— Esta casa es la que vende más barato en su clase. —P—

VENTA DE VINA

Se hace de una, situada en el sitio llamado «La Pedrosa», consta de 900 cepas y 60 olivos. Darán razón, Mayor alta, 7, 3.º 8—6

COLEGIO DE 2.ª ENSEÑANZA

Director: D. Marcos M. de la Calle (Previamente autorizado por el Sr. Rector para dedicarse á la enseñanza privada MIRANDA, 2.

Se ha encargado del repaso de las asignaturas de Ciencias en este Colegio, el Sr. D. Francisco Aguilera, ilustrado profesor auxiliar de esta sección en el Instituto.

Las asignaturas de la sección de Letras, continúan siendo repasadas por el Sr. Lacalle.

Para más detalles dirigirse al Director, de ocho á diez de la mañana.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS. SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

El que presente Chaperules de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, que su nombre propio radica únicamente en las ENFERMEDADES URINARIAS. Exige su nombre de autor; Pizá 1898. Las casas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y reconocidos prácticos diraman las prescripciones, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Piñón, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

FARMACIA de J. MEDRANO

41, Mayor alta, 41 GUADALAJARA

Pectoral Zumo de las Pampas

Específico el más eficaz de los conocidos hasta el día para combatir todas las afecciones de las vías respiratorias. Tos, asma, tisis, coqueluche; tos convulsiva (ferina), ronquera, etc., etc. La composición exclusivamente vegetal, inofensiva en un todo, está hecha de plantas de origen americano.

Precio del frasco, 2 pesetas

Vino de peptona El más excelente para reponer fuerzas en enfermos convalecientes. Precio botella, 3 pesetas

Vino peptona ferruginoso El mejor para reponer sangre perdida en el organismo. Precio botella, 3,50 pesetas.